

商いの新しいものさし

(株)商い創造研究所
代表取締役

松本 大地

第129回

世代継承するソウルフードの強さ

地方に出かけたときの
最たる楽しみは、その土
地ならではの食べ物との
出会いである。郷土料理
はその地域に根付いた產
物を使い、独自の調理方
法で作られ、広く伝わっ
ている地域固有の料理だ
が、もっと庶民的で地元
民が子供の頃から慣れ親
しんだソウルフードに出
会える時がある。ソウル
は魂精神、心といった
意味であり、地元民が愛
してやまない食の意味で
使われる。特徴は安価で
おやつ代わりにも食され
れ、大人になつても飽き
ない味であることから、
親から子、孫と世代継承

される。

岩手県盛岡市にある
「福田パン」は1948
年創業のコッペパンの製
造販売業。JR盛岡駅か
ら徒歩約15分の長田町本
店には、一番人気のあん
バター、やピーナッツクリ
ームやジャムの定番の他
に、コンビーフと玉子、
ハンバーグ、ポテトサラ
ダ入りカレー、ごぼうサ
ラダ、蓮根しめじなど惣
菜系を入れると60種類を
超えるメニューがある。
注文後にその場でサンド
してもらう臨場感と、で
きたての美味しさが際立
つ一品は、市民のソウル
フードとして愛され続け

る。ピーナッツバター1
39円は子供がお小遣い
で買える値段設定であ
り、本店では休日になる
と2000個を売り上げ
る。筆者がコンサルティ
ングをしている来秋開業
予定の地域人気店を集積
した物販・飲食とホテル
との複合施設「盛岡バス
センター」では、福田パ
ンの1階へのテナント出
店が決まった。「お客様
の目の前でコッペパンサ
ンドを一つひとつ作り上
げることは永遠に変わら
ない」と3代目福田潔社
長は思いを語った。

和歌山市のソウルフ
ードで有名なのは、185



創業者の恩師宮沢賢治と校舎をイメ
じした福田パン本店

る証と実感できた。
仙台駅から車で30分程
の秋保(あきう)温泉街
にある「主婦の店さいとう」
は、個人経営の小さなス
ープに自家製細麺、「カ
メにたっぷりの天かすを
乗せて370円で提供す
る。180円の抹茶クリ
ーンソーフトとともに、半
世紀以上にわたり地元で
愛され続け、玉林園
本社に併設された飲食店
「グリーンコーナー」に
は子どもから大人、お年
寄りまで世代を超えて地
元民が押し寄せる。ソウ
ルフードは世代継承され
る。賞味期限は購入当日
のみながら、1日の販売
個数は平均6000個に
及ぶ。1982年に經營
者夫人が「孫に美味しい
おはぎを食べさせたい」
といつくりたのが発端で、
この味を求めて開店と同時
に行列ができる。
ソウルフードは大手食品
企業の新業態で出店し、
地域の新しいニーズを取
り込んだ。さいたま市首
都圏に展開する大手食品
スーパー、ヤオコーの依
頼を受け、おはぎの作り
方を伝授した。今ではヤ
オコーの看板商品に育つ
ている。また、さいたま市
修による賞味期限1週間
の焼き菓子「おはぎバー」
が開発され、仙台駅構内の
の売店やお土産売り場で
販売されている。ソウル
フードを全国展開すると
ソウルフードではなくな
り逆に価値を喪失する
が、上記事例からも新業
態開発や販路拡大には多
くの可能性がある。

ソウルフードのお店に
行くと、なぜか自然と笑
みが出て幸せな気分にな
る。その琴線とも言える
「幸せ」や「好き」とい
う心情は、売られている
ものではなく、誰かがく
れるものでもない。慣れ
親しんだ味や店が身体に
染みついているからだ。
「幸せ」や「好き」をつ
くるという大切なことを
守れば、個店でもJRや
ヤオコーのような大企業
であっても作り出すこと
ができる。小さくても光
り輝くこだわりのソウル
フードには、時代を超
えたファンづくりのヒント
がある。